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Büro der 

Kreistagsvorsitzenden 

 

 

Ergebnisniederschrift 

 

über die Sitzung des Infrastruktur- und Umweltausschusses (IUA/IX-029/2015) 

des Landkreises Darmstadt-Dieburg 

 

am 30.11.2015, 15:01 Uhr bis 16:11 Uhr, 

Kreistagssitzungssaal, 

Kreishaus Darmstadt, Jägertorstraße 207, 64289 Darmstadt 

 

- - - 

 

Tagesordnung 
 

TOP Betreff 

Öffentlicher Teil 

 1. Vorbereitung der Kreistagssitzung 

 1.1. Prioritätenliste des Da-Di-Werkes zum Schulbau- und Schulsanierungsprogramm 

inkl. Verwaltungsgebäude  

Investitionsplanung 2008-2021; Stand 30.10.2015 

Vorlage: 3181-2015/DaDi 

 1.2. Radroutenentwicklungsplan - Antrag SPD, Grüne 

Vorlage: 3213-2015/DaDi 

 1.3. Elektromobilität - Antrag SPD, Grüne 

Vorlage: 3214-2015/DaDi 

 2. Kenntnisnahmen 

 2.1. Zwischenbericht Ressourcenmanagement 

Vorlage: 3122-2015/DaDi 

 3. Schulbauprojekte 

 4. Mitteilungen und Anfragen 
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Anwesende 

 Fraktion der SPD 

 Herr Ludwig Gantzert ab TOP 1 (15:04 Uhr) 

 Frau Margrit Herbst  

 Frau Gudrun Kirchhöfer  

 Herr Bürgermeister Patrick Koch  

 Herr Harald Plößer  

 Frau Bürgermeisterin Gabriele Winter  

 Fraktion der CDU 

 Herr Boris Freund  

 Herr Heiko Handschuh  

 Herr Frank Klock  

 Herr Siegfried Sudra  

 Herr Hans Volkmann ab TOP 1 (15:09 Uhr) 

 Fraktion von Bündnis90/Die Grünen 

 Herr Ernst Ludwig Becker Vertreter für Abg. Lüttges, Ben 

vor TOP 1.1 (15:02 Uhr) 

 Frau Christiane Krämer  

 Frau Claudia Schlipf-Traup  

 Fraktion der FDP 

 Herr Dr. Albrecht Achilles  

 Fraktion von Die Linke 

 Herr Arno Grieger Beratendes Mitglied (§ 33 HKO i. V. m. § 62 

Abs. 4 S. 2 HGO) 

 Kreisausschuss 

 Herr Kreisbeigeordneter Christel Fleischmann  

 Herr Kreisbeigeordneter Marco Hesser ab TOP 1 (15:07 Uhr) 

bis TOP 3 (16:05 Uhr) 

 Frau Kreisbeigeordnete Doris Hofmann  

 Herr Kreisbeigeordneter Rolf Meyer  

 Frau Kreisbeigeordnete Karin Voigt ab TOP 1 (15:05 Uhr) 

 beratende Mitglieder 

 Herr Donato Girardi  

 Verwaltung 

 Frau Johanna Fiskal  

 Frau Christine Girschick  

 Herr Frank Horneff  

 Frau Martina Löffler  

 Herr Andreas Rinnenbach  

 Herr Jens Rothermel  

 Frau Anna Walz  

 Frau Nicole Wamser  

 

 

Abwesende 
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Abwesende 

 Fraktion von Bündnis90/Die Grünen 

 Herr Ben Lüttges  

 Fraktion der FW-PP 

 Herr Friedrich Herrmann  

 

 

Vorsitzender Handschuh stellt fest: 

 

1. Die Einladung zur Sitzung des Infrastruktur- und Umweltausschusses ist form- und 

fristgerecht ergangen. 

2. Der Infrastruktur- und Umweltausschuss ist beschlussfähig. 

3. Vorsitzender Handschuh verweist auf die aktualisierte Tagesordnung. Änderungswünsche 

werden nicht erhoben.  

4. Einwände gegen die Ergebnisniederschrift der 28. Sitzung des Infrastruktur- und 

Umweltausschusses wurden nicht erhoben. 

5. Schriftführerin ist Johanna Fiskal. 
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Protokoll 
des öffentlichen Teils 

 

Beschluss zu TOP  1. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Vorbereitung der Kreistagssitzung 

Beschluss:  
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Beschluss zu TOP  1.1. 

Vorlage-Nr.: 3181-2015/DaDi 

Aktenzeichen: 031-026 

Betreff: Prioritätenliste des Da-Di-Werkes zum Schulbau- und 

Schulsanierungsprogramm inkl. Verwaltungsgebäude  

Investitionsplanung 2008-2021; Stand 30.10.2015 

Beschluss: ungeändert beschlossen 

 

Kreisbeigeordneter Fleischmann gibt weitere Erläuterungen und beantwortet Fragen. 

 

Beschlussvorschlag: 

 
Die Prioritätenliste zum Schulbau- und Schulsanierungsprogramm inkl. Verwaltungsgebäude mit der 

Investitionsplanung 2008-2021 wird als Anlage zum Wirtschaftsplan 2016 des Eigenbetriebes 

Da-Di-Werk beschlossen. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

  einstimmig 

Zustimmung (Ja):         

Ablehnung (Nein):        

Enthaltung:         

  

Detailergebnis, 
wenn zutreffend 

Zustimmung (Ja): Ablehnung (Nein): Enthaltung: 

SPD                      

Grüne                      

CDU                      

FDP                      

FW-PP                       

Linke                       

Fraktionslos                      

  

Befangen:        
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Beschluss zu TOP  1.2. 

Vorlage-Nr.: 3213-2015/DaDi 

Aktenzeichen: 791-002 

Betreff: Radroutenentwicklungsplan - Antrag SPD, Grüne 

Beschluss: ungeändert beschlossen 

 

Kreisbeigeordneter Fleischmann beantwortet Fragen. 

 

Abg. Dr. Achilles (FDP) bittet bis zur Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses am 07.12.2015 

um die Ermittlung der Kosten für die Erstellung eines Radroutenentwicklungsplanes. 

 

Abg. Klock (CDU) beantragt daher, keine Beschlussempfehlung herbeizuführen. 

 

Auf Nachfrage von Abg. Klock (CDU) gibt Landrat Schellhaas folgende Auflistung der Kosten 

für den Radwegebau entlang von Kreisstraßen zu Protokoll: 

 

Radwegebau entlang von Kreisstraßen 

Jahr  Maßnahme Kosten*) 

2002 K 139 Neubau Radweg 

Schneppenhausen – 

Worfelden 

125.000 € 

2003 K 138 Neubau Radweg 

Nieder-Ramstadt-

Waschenbach (Kostenanteil) 

77.000 € 

2006 K 165 Verbreiterung des 

Radwegs zur 

Hessenwaldschule 

(Gemeinschaftsmaßnahme 

mit Stadt Darmstadt) 

40.000 € 

2011/2012 K 108 Lückenschluss 

Radweg bei Langstadt inkl. 

Sicherung Bahnübergang und 

Teile Fahrbahn 

85.000 € 

*) Beträge gerundet, ohne Berücksichtigung von Einnahmen aus Fördermitteln 

 

Die für Mobilität, Verkehrsinfrastruktur und Kreisstraßen zuständige Mitarbeiterin der 

Kreisverwaltung, Frau Girschick, erläutert, dass für den Haushaltsplan 2016 im Produkt 090101 

Regionalplanung und-entwicklung bei Sachkonto 6120000 ein Betrag in Höhe von € 30.000 für 

Beauftragungen in den Themenfeldern Mobilität, Verkehrsentwicklungsplanung und 

Verkehrsinfrastruktur; Erstellung eines Radverkehrskonzeptes und Fortschreibung des 

Verkehrsentwicklungsplans eingeplant sind. 

 

Vorsitzender Handschuh lässt zunächst über den Antrag zur Geschäftsordnung, keine 

Beschlussempfehlung herbeizuführen, abstimmen und stellt nach Abstimmung fest, dass der Antrag 

bei Ablehnung durch die Fraktionen der SPD und von Bündnis90/Die Grünen, bei Zustimmung der 

Fraktion der CDU und der FDP abgelehnt ist. 

 

Er lässt sodann über den Beschlussvorschlag in der vorgelegten Form abstimmen. 
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Beschlussvorschlag: 

 

Der Kreisausschuss wird beauftragt, für den Landkreis einen Radroutenentwicklungsplan 

zu erstellen. Dabei soll eine Klassifizierung der Routen in Freizeitrouten, Pendlerrouten und 

Schnellrouten erfolgen. 

 

Der Plan soll auf die bereits bestehenden Routen aufbauen, fehlende Radrouten-Ortsverbindung 

ergänzen, Lücken in Radroutenverbindungen schließen und bestehende Mängel beseitigen. 

Umsteigemöglichkeiten zum ÖPNV sind einzubeziehen. 

 

Die Hauptrouten sollen mit denen der Stadt Darmstadt und denen der Nachbarlandkreise 

abgestimmt werden. 

 

Zur Finanzierung sollen Fördermittel, u.a. aus dem Gemeindeverkehrsfinanzierungsgesetz 

(GVFG) ausgeschöpft werden. 

 

Außerdem soll mit der neu gegründeten Arbeitsgemeinschaft Nahmobilität des 

Landes Hessen kooperiert werden. 

 

Abstimmungsergebnis: Beschlussvorschlag in vorgelegter Form 

 

  einstimmig 

Zustimmung (Ja):         

Ablehnung (Nein):        

Enthaltung:         

  

Detailergebnis, 
wenn zutreffend 

Zustimmung (Ja): Ablehnung (Nein): Enthaltung: 

SPD                      

Grüne                      

CDU                      

FDP                      

FW-PP                       

Linke                       

Fraktionslos                      

  

Befangen:        
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Beschluss zu TOP  1.3. 

Vorlage-Nr.: 3214-2015/DaDi 

Aktenzeichen: 792-002 

Betreff: Elektromobilität - Antrag SPD, Grüne 

Beschluss: geändert beschlossen 

 

Kreisbeigeordneter Fleischmann beantwortet Fragen. 

 

Auf Vorschlag von Abg. Freund (CDU) und mit Zustimmung des Antragstellers stellt 

Vorsitzender Handschuh das Einvernehmen des Infrastruktur- und Umweltausschusses fest, die 

Worte „und umgesetzt“ in Zeile 6 des Beschlussvorschlages zu streichen. Er lässt sodann 

unmittelbar über den geänderten Beschlussvorschlag abstimmen. 

 

Beschlussvorschlag: 

 

Der Kreisausschuss wird beauftragt ein Elektromobilitätskonzept zu erstellen. Das Konzept soll alle 

Arten der Elektromobilität (E-Bikes, E-Auto, E-Busse etc.) beinhalten. Die Anschaffung und 

Nutzung von Elektrofahrzeugen im Fuhrpark des Kreises und des DaDi- Werks und der Ausbau der 

Ladeinfrastruktur im Kreis soll geprüft werden. Die technische Eignung, Wirtschaftlichkeit und der 

Umweltnutzen für den Landkreis Darmstadt-Dieburg sind darzustellen. Auch die Realisierung von 

Schnellladestationen für Elektroautos auf kreiseigenem Gelände soll geprüft werden. 

Zur Finanzierung des Konzeptes sollen öffentliche Fördermittel, z.B. aus dem Programm 

“Förderrichtlinie Elektromobilität des Bundesministeriums für Verkehr und digitale Infrastruktur“ 

herangezogen werden. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

  einstimmig 

Zustimmung (Ja):         

Ablehnung (Nein):        

Enthaltung:         

  

Detailergebnis, 
wenn zutreffend 

Zustimmung (Ja): Ablehnung (Nein): Enthaltung: 

SPD                      

Grüne                      

CDU                      

FDP                      

FW-PP                       

Linke                       

Fraktionslos                      

  

Befangen:        
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Beschluss zu TOP  2. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Kenntnisnahmen 

Beschluss:  
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Beschluss zu TOP  2.1. 

Vorlage-Nr.: 3122-2015/DaDi 

Aktenzeichen: 219-005 

Betreff: Zwischenbericht Ressourcenmanagement 

Beschluss: Kenntnis genommen 

 

Die Betriebsleitung des Eigenbetriebes Da-Di-Werk gibt den als Anlage beigefügten 

Zwischenbericht zur Kenntnis. 
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Beschluss zu TOP  3. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Schulbauprojekte 

Beschluss:  

 

Kreisbeigeordneter Fleischmann teilt mit, dass noch im Jahr 2015 ein Termin zur Einweihung der 

Modautalschule stattfinden soll.  

 

Weiterhin informiert er über den aktuellen Sachstand zur Albrecht-Dürer-Schule in Weiterstadt und 

weist auf die derzeitigen Belastungen für die Schule hin.  

 

Fragen werden beantwortet. 
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Beschluss zu TOP  4. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Mitteilungen und Anfragen 

Beschluss:  

 

Kreisbeigeordnete Hofmann berichtet über die Sitzung der Fluglärmkommission und die 

Ergebnisse der NORAH-Studie.  

 

Weiter informiert sie, dass geplant ist, im Juni 2016 eine EU-Betriebsbeschränkung über 

Lärmobergrenzen festzusetzen. Die Zusammenfassung von Ideen zur Einführung der 

Lärmobergrenze sowie die Einladung zur Sitzung der Kommission zur Abwehr des Fluglärms sind 

der Niederschrift als Anlage 1 angefügt.  

 

Auf Nachfrage von Abg. Dr. Achilles (FDP) informiert Kreisbeigeordneter Fleischmann in 

Bezug auf die Sanierung des Gehweges an der John-F.-Kennedy-Schule in Münster über den 

Vorschlag des Landkreises zu einem flächengleichen Geländetausch des Gehweges mit einer Fläche 

an der Regenbogenschule in Altheim. Der Vorschlag beinhaltet darüber hinaus, dass der Landkreis 

der Gemeinde 75.000 € zur Sanierung des Gehwegs zur Verfügung stellt. Bisher liegt seitens der 

Gemeinde Münster noch keine Entscheidung zu diesem Vorschlag vor. 

 

Weitere Mitteilungen und Anfragen liegen nicht vor. 

 

 

 

Vorsitzender Handschuh schließt die Sitzung um 16:11 Uhr. 

 

- - - 

Ende der Niederschrift 

- - - 

 

Darmstadt, den 3. Dezember 2015 

 Für die Ausfertigung 

 

 

gez. Heiko Handschuh gez. Johanna Fiskal 

Heiko Handschuh Johanna Fiskal 
Vorsitzender Schriftführerin 
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